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! ! ! !本报讯（记者 陈杰）今天起，
上海地铁临时开通 !号线虹口足
球场站新建的 "号口。记者早高峰
时在现场看到，虽然导向标志、喇
叭提醒、人员引导到位，但乘客似
乎很难改变长久形成的习惯，依然

以“走老路”为主。
上午 #时 $%分，现场换乘客

流已经慢慢增多，多数乘客和以前
一样，通过 "号线 "号口和 !号线
&号口经由花园路地面过街换乘。
临时启用的 !号线 "号口位于西

江湾路一侧，靠近 "号线虹口足球
场站 "号口，中间只要穿过一条非
机动车道。!号线站厅内张贴了标
识，工作人员手持喇叭也在循环播
放提示。但是，面对面的 &号口和
"号口依然冷热不均，记者粗略统

计，在 !时到 !时 $'分的高峰时
段，走 &号口老路线换乘的乘客摩
肩接踵，起码有数百人，可走 (号
口出站的乘客却三三两两，只有几
十人。“上班时大家都着急，还是走
老路熟悉。”上班族陈先生行色匆

匆，边走边说。
“因为大连西路跨线桥拆除，

许多公交车都改道走花园路。调整
是让乘客不用再穿过车流量会增
加的花园路。”!号线虹口足球场
区域站长告诉记者。由于大多数人
依然穿过车水马龙的花园路换乘，
加之许多公交线路改道，导致花园
路、东江湾路口高峰时车水马龙。
明明是绿灯，公交车还是开不起
来，因为眼前是蜂拥过马路换地铁
的上班族，同时又有人在车流间穿
行，险象环生。

8号线虹口足球场站今新开3号口

习惯难改，乘客仍走!老路"

! ! ! !地铁车厢中人多拥挤，如果再
碰上不受欢迎的乞讨人，乘客除了
无奈躲避或者被迫“施善”之外，还
能怎么办？本报“关注地铁公共环
境系列报道”推出之后，不少读者
来电反映车厢内乞讨问题，记者就
此展开调查。

花样翻新 令人难堪
相比人们已经比较熟悉的乞

讨形式，比如手持地图一路叫着
“地图、地图”，衣着污秽、身体残
疾，甚至利用孩子博乘客同情之
外，如今地铁上冒出的乞讨新花样
更加令人难堪。
记者在 $'号线上目击另一种

乞讨：列车到站后，冲上来一个 ('

多岁模样的男子，背上斜挎着一个
编织袋，里面鼓鼓囊囊装着不少东
西，上车后他目标明确，直奔手上
拿着易拉罐或瓶装饮料在喝的乘
客。锁定目标后，即站在其身边，眼

睛直勾勾盯着对方，手指着易拉罐
或塑料瓶示意。喝饮料的乘客起初
不解，往一旁躲开，男子紧逼不舍，
还打开编织袋，示意对方赶紧喝完
“缴枪”。无奈的乘客只得三口并两
口，赶紧将饮料喝完了事。男子将空
罐（瓶）扔进编织袋后，接着寻找下
一个目标。

乘客不满 地铁无奈
乘客“诛肉茸”则对 )号线上

的乞讨不胜其扰，* 月 $! 日在轨
道交通俱乐部论坛上发帖写道：
“每个工作日都要乘 )号线去外高
桥上班，穿梭于灵岩南路和航津路
之间，最近傍晚回家的路上车厢里

几乎隔三差五就会遇到乞讨的，真
不知道算神马名堂，地铁车厢里贴
出来的禁止乞讨，为什么这些乞讨
的人还能进入车站甚至还能乘上地
铁，挤压我们这些正常上下班乘客
的空间（!号线本来就已经很拥挤了）。
真心希望地铁的相关部门能加强
下这方面的管理，还乘客们一个相
对舒适的地铁车厢……”帖子出来
后，马上有乘客跟帖表示：“乞讨这
个问题是全路网的问题，而不单单
是 )号线的事情了。”记者 *月 $+

日、&' 日两天在 ) 号线上实地探
访，证实乘客反映情况的确存在。
记者采访中也发现，乘客在面

对这样的乞讨时觉得难堪无奈，地

铁工作人员也对此直皱眉头。“他
们进站时像正常乘客一样，我们没
理由不让他们乘车，进站上车后突
然就‘变身’，确实较难管理”，+号
线一名工作人员告诉记者，“有的
人根本进站也不买票，直接就从闸
机口跳进来或者钻进来，有几张都
几乎是‘熟面孔’了。大多乘客对此
都‘让让开’，举报的还不多。”

法规明确 管理缺乏
事实上，轨道交通设施范围内

不得有这样的乞讨行为，从地方到
国家的法律法规都有明确的规定，
更遑论车厢内的情形了。比如，现行
的《上海市轨道交通管理条例》第二

十四条规定“在轨道交通设施范围
内禁止下列行为”，禁止的第八种行
为是“擅自设摊、卖艺或者从事销售
活动”，第九种行为是“乞讨、躺卧”。
国务院法制办早在 &'$' 年 $' 月
&&日公布的《城市公共交通条例
（征求意见稿）》中也明确规定，不得
在城市公共交通车辆内乞讨、卖艺。
采访中，不少市民对乞讨行为

本身还是表达了宽容大度，但对地
铁车厢内的种种变相乞讨、强行乞
讨、骚扰乞讨表达出厌恶，毕竟车厢
是个封闭环境，多数情况下人流密
集、让无可让，只得“被行善”。记者在
&号线采访时，与一位刚刚给了唱歌
女子 $元钱的蔺先生交流。他说：“不
给钱她就对着你唱不停，只好给了
赶紧打发，虽然我也知道这么做是
助长了乞讨行为，可也没什么好办
法，还是希望有关部门能够多管管
吧”。或许，蔺先生的话代表了不少
乘客的心声。 本报记者 吴强
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车厢内乞讨何时能绝迹？

! ! ! !本报讯（记者 袁玮）今年 *月
正逢明末爱国科学家徐光启诞辰
*,'周年，今天，市政协文史资料委
员会、市文物局、市地方志办公室、
市科协、徐汇区政府、徐汇区政协
等在徐汇区光启公园共同举行“忆
上海先贤，明爱国之志———明末爱国
科学家徐光启诞辰 *,'周年纪念会”，

市政协主席冯国勤出席纪念会。会
上，南洋模范中学交响乐队演奏
《徐光启缅怀曲》，朗诵诗歌《徐家
汇，走过一个历史的巨人》。市政协
等领导还为徐光启石碑揭幕，两块
石碑内容选自阮元《畴人传———徐
光启传》与竺可桢《纪念明末先哲徐
文定公》。
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选举产生第十一届委员会，杨健当选主任委员

! ! ! !春天是动物宝宝谈情说爱、繁
衍后代的季节，然而，在“等级”森严
的节尾狐猴家族，年轻的公猴却少
有“自由恋爱”权利。在上海野生动
物园狐猴岛，节尾狐猴“贝贝”就因
为越规追求“猴妹妹”，犯了“族规”
而遭“家族成员”殴打、驱赶，只得在
野生动物园狐猴岛外到处流浪，被
饲养员和游客称为“越狱哥”。“家族
无情，游客有爱”，“越狱哥”受到了
饲养员和游客的关爱，倒也生活无
忧、自由自在，饲养员说，过了“恋爱
季”，“贝贝”就能重被家族接受，安
居狐猴岛。

狐猴等级森严
进入 (月份，天气逐渐变暖，万

物复苏，上海野生动物园的动物朋

友们也开始蠢蠢欲动，为自己寻找
“另一半”，狐猴岛上的节尾狐猴们
也忙着恋爱生子。

然而平时看着挺温和的狐猴，
在春天为了抢夺“爱情”往往会大
打出手。据饲养员介绍，节尾狐猴
有着严格的等级制度，年轻的公猴
往往在猴群中地位较低，也往往是
受伤对象，公猴“贝贝”就是个“受
气包”。“贝贝”年纪轻，地位低，却
想收获一份爱情。“贝贝”刚刚向
“心仪对象”靠近，想为心上人梳梳
毛表达爱意，就被其他公猴发现

企图，“小样，资历那么浅，还想谈恋
爱？兄弟们上，给那个不长眼的家伙
吃点教训”，一群公猴龇牙咧嘴，露
出了长长的獠牙，抓、咬、追，把“贝
贝”狠狠“揍”了一顿。

无奈成“越狱哥”
求爱心切的“贝贝”却一意独行

地接近母猴，全然不顾其他成年公
猴的警告。“贝贝”的严重挑衅行为
使它上了猴群的“黑名单”，猴王率
领公猴们对它围追堵截，看到它就
打，而平时老实的母猴们也乘机“踩

一脚”，被打得乱窜的“贝贝”，慌不
择路，哧溜一声竟跑出狐猴岛大门，
成了可怜的“越狱哥”。
“越狱”后的“贝贝”倒也自得其

乐，在外溜达的范围也逐渐从家门
口，扩张到“邻居”红毛猩猩、扬子鳄
“家”里，亲近人群的它甚至会跑到
游客聚集的地方，饲养员每天上班
第一件事情就是要检查“越狱哥”又
“逃”到哪去了。

游客关爱“越狱哥”
虽然“贝贝”经常被猴群打无奈

“越狱”，但游客却对它十分友善，在
“贝贝”“越狱”期间，从没有发生一
起游客欺负它的事件。常常是游客
发现“贝贝”孤独的身影后，报告动
物园管理方，并主动围住“贝贝”配
合饲养员一起带它回家。饲养员感
叹到，“从以前拔孔雀毛到现在主动
保护‘贝贝’，游客的素质越来越高
了”。也有游客建议，能不能考虑把
“贝贝”单独隔离呢？不挨打就不会
逃呢。饲养员黄权说到，节尾狐猴属
于家族群居性动物，隔离措施有违
动物天性，“最多我们辛苦一下，天
天带它‘回家’吧”，黄权说，“等过了
春天，恋爱季过了，它也就不会再受
欺负，再‘越狱’了。”

本报记者 沈敏岚

通讯员 周雅芳

“贝贝”犯“族规”成“越狱哥”
———上海野生动物园狐猴岛趣闻

! ! ! !本报讯 （通讯员 童舟 记者
潘高峰）台湾民主自治同盟上海市
第十一次盟员（代表）大会于 *月
&'日至 &&日举行，选举产生台盟
上海市第十一届委员会。全国政协
副主席、台盟中央主席林文漪，中共
上海市委副书记殷一璀分别代表台
盟中央和中共上海市委出席开幕式
并讲话。中共上海市委常委、市政协
副主席吴志明出席会议。中共上海
市委常委、市委统战部部长杨晓渡
宣读了中共上海市委的贺信。
市政协副主席、市工商联主席

王新奎代表各民主党派市委、市工
商联向大会致贺词，市台联会长林
明月致贺词。
台盟中央副主席黄志贤，市人

大常委会副主任王培生，副市长姜
平也应邀出席了开幕式。

大会以无记名投票方式选举
产生了台盟上海市第十一届委员
会；台盟上海市十一届一次全会选
举杨健为台盟上海市第十一届委
员会主任委员，王中、高美琴、吴
敏、刘艳为副主任委员；任命李碧
影为秘书长。

! ! ! ! 从昔日的手推
连巡扫到近年的自
行车巡视，申城环卫
工人的保洁车辆也在
更新换代中“转型发
展”。最近，一种小型的
“飞行保洁车”又亮相
申城，这种电瓶车既
轻便又环保，不仅大
大减轻了环卫工人的
劳动强度，又能便捷
快速地穿梭于大街
小巷，及时清除街头
出现的各种垃圾。
肖健 摄影报道
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! ! ! !本报讯 （特约通讯员 龙钢
记者 袁玮）“每天回家要准备第二
天带的饭菜，实在是麻烦。上班挤
车还要带个饭盒，不小心还容易洒
了。现在好了，再也不用带饭了。”
在北外滩金岸大厦上班的大微国
际货运公司的年轻白领王苡接受
采访时说道。近日，虹口区提篮桥
街道在北外滩地区设置的定点餐
点芳庭酒家、高阳商务中心食堂、
新客来餐饮店开放，白领员工们凭
街道发放的“白领就餐卡”可享用

白领优惠套餐。
北外滩地区现有各类商务楼

宇 &'余幢，企业近 &'''余家，员
工近万人，但绝大多数企业没有食
堂。今年初，提篮桥社区综合党委
在问卷调查时发现，北外滩地区商
务楼宇员工最烦恼的是吃午餐难，
其中 ('-的员工带饭菜上班，其余

以“米粉、奶茶、麻辣烫”等摊点食
品充饥。近日，虹口区提篮桥社区
综合党委主动与地区内餐饮企业
联系，首批开出三个定点午餐供应
点供白领们就餐。

记者在高阳商务中心食堂看
到，员工们持“白领就餐卡”可以在
食堂吃到 $'元一套的多款套餐。

街道落实定点餐点发就餐卡
北外滩地区白领午餐有着落了


